



A lo largo de la historia de la Iglesia, los fieles han recurrido a la oración comunitaria en momentos de dificultad, buscando el auxilio divino para superar calamidades, sequías, epidemias o cualquier otra crisis. En este contexto nacen los **Días de Rogativas**, jornadas dedicadas a la súplica y penitencia, en las que el pueblo cristiano eleva su voz a Dios, implorando su misericordia y bendición.

Hoy, en un mundo marcado por incertidumbres, guerras, crisis económicas y una creciente secularización, estos días de oración adquieren una relevancia especial. No son una tradición olvidada del pasado, sino una práctica viva que nos recuerda nuestra absoluta dependencia de Dios y la fuerza de la oración en comunidad.

Origen y Significado de los Días de Rogativas

El concepto de «rogativas» tiene raíces bíblicas profundas. En el Antiguo Testamento, encontramos numerosos ejemplos de súplicas colectivas dirigidas a Dios en tiempos de crisis. El rey Josafat, enfrentado a una amenaza militar abrumadora, convocó al pueblo de Judá a ayunar y orar, confiando en la intervención divina:

«Si viene sobre nosotros mal alguno, espada de castigo, peste o hambre, nos presentaremos ante esta Casa y ante ti, porque tu Nombre está en esta Casa; clamaremos a ti desde nuestra angustia, y tú escucharás y salvarás.» (2 Crónicas 20,9)

En la tradición cristiana, los Días de Rogativas se establecieron formalmente en el siglo V, cuando San Mamerto, obispo de Vienne (Francia), instituyó estas jornadas para implorar la protección de Dios ante terremotos y desastres naturales. Pronto, la práctica se extendió a toda la Iglesia, siendo reconocida oficialmente por el Papa León III en el siglo IX.

Tipos de Rogativas en la Tradición Católica

A lo largo de la historia, la Iglesia ha celebrado diferentes tipos de rogativas, cada una con una intención particular:

1. **Las Rogativas Mayores (25 de abril):** Coinciden con la festividad de San Marcos y tienen un carácter penitencial. Se cree que derivan de antiguas procesiones romanas



para pedir la protección divina sobre los cultivos.

2. **Las Rogativas Menores (lunes, martes y miércoles antes de la Ascensión):** Son tres días de súplica y ayuno que preceden a la solemnidad de la Ascensión, pidiendo bendiciones para los frutos de la tierra y la prosperidad de la comunidad.
3. **Rogativas Extraordinarias:** Son convocadas en circunstancias especiales, como tiempos de guerra, epidemias, sequías, hambrunas o crisis de fe. Los obispos pueden establecerlas cuando la comunidad atraviesa dificultades graves.

Relevancia Teológica de las Rogativas

Las rogativas no son simples fórmulas repetitivas ni supersticiones, sino expresiones profundas de la fe cristiana. Su importancia radica en varios aspectos teológicos esenciales:

- **Reconocimiento de la soberanía de Dios:** Al pedir ayuda al Señor, reconocemos que todo bien proviene de Él y que sin su gracia nada podemos hacer (cf. Juan 15,5).
- **Penitencia y conversión:** Muchas rogativas incluyen ayuno y actos de reparación, recordándonos que el pecado tiene consecuencias y que debemos volver a Dios con humildad.
- **Oración en comunidad:** Jesús nos enseñó que la oración comunitaria tiene un poder especial: «*Si dos de vosotros se ponen de acuerdo en la tierra para pedir algo, se lo concederá mi Padre que está en los cielos*» (Mateo 18,19).
- **Confianza en la Providencia:** En tiempos de incertidumbre, las rogativas nos invitan a confiar plenamente en Dios, sabiendo que Él cuida de nosotros incluso en la tribulación.

Cómo Recuperar las Rogativas en la Vida Cotidiana

Aunque en muchos lugares las rogativas han caído en desuso, podemos recuperar esta tradición de diversas maneras:

1. Organizar Jornadas de Oración Comunitaria

Parroquias y grupos de fieles pueden convocar momentos de oración especial en tiempos de crisis. Procesiones, misas votivas y el rezo del Santo Rosario son excelentes formas de pedir la ayuda divina.



2. Fomentar el Ayuno y la Penitencia

Un aspecto clave de las rogativas es la conversión personal. Se puede ofrecer el ayuno, la abstinencia o pequeños sacrificios por las necesidades de la Iglesia y el mundo.

3. Oración en el Hogar

Las familias pueden unirse en oración en momentos difíciles, pidiendo a Dios protección y bendición. El rezo del Salmo 50 (Miserere) o el Salmo 90 (Oración de protección) es especialmente recomendable.

4. Integrar las Rogativas en la Liturgia

Los sacerdotes pueden incluir intenciones especiales en la oración de los fieles durante la Misa, especialmente en épocas de sequía, enfermedad o conflictos.

5. Rogativas Personales y Espirituales

Cada uno puede hacer de las rogativas un ejercicio personal de súplica. En tiempos de angustia, podemos acudir a Dios con humildad, confiando en su amor misericordioso.

Conclusión: Volver a Clamar a Dios

Hoy más que nunca, el mundo necesita volver a clamar a Dios. Las crisis actuales nos recuerdan nuestra fragilidad y la necesidad de su intervención. Retomar los Días de Rogativas no es un gesto del pasado, sino una respuesta actual y poderosa a los desafíos de nuestro tiempo.

Cuando la humanidad se arrodilla en súplica, Dios escucha. Como nos dice el Señor en el libro de Joel:

«Volved a mí de todo corazón, con ayuno, con llantos y con lamentos. Rasgad vuestro corazón, no vuestros vestidos; volved al Señor, vuestro Dios, porque es compasivo y misericordioso» (Joel 2,12-13).



Que este sea nuestro llamado hoy: volver a Dios, suplicar con fe y confiar en que su misericordia nunca nos abandona.